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    Прочитайте предложение, найдите в нем имя 
существительное в косвенном падеже, 
запишите его, произведите морфологический 
разбор:

    На территории России Олимпийские 
игры пройдут во второй раз, и впервые – 
зимние Игры.



    Прочитайте предложение, запишите его. 
Найдите имя существительное, 
подчеркните его. Каким членом предложения 
оно является?

     В 2011 году талисманами зимних 
Олимпийских игр 2014 были избраны 
Белый мишка, снежный Леопард и 
Зайка.



     Имя существительное - 
самостоятельная часть речи, 
которая обозначает предмет и 
отвечает на вопросы кто? что?
  Общее грамматическое значение 
существительного - это значение 
предмета.



      Имена существительные:
   1) конкретные- называют конкретные предметы
живой или неживой природы: журнал, самолёт, 
брат, грач, рыба, комар и т. д.

2) вещественные- называют различные вещества
воздух, масло, сахар, бензин, капрон и т.д. 

3) отвлечённые- называют явления, воспринима-
емые мысленно: учение, чтение, упрямство и т. д.

4)собирательные- называют множество одина-
ковых предметов как одно целое: детвора, учи-
тельство, листва и т.д.



                 Падежи и падежные вопросы.

    В русском языке шесть падежей. Каждый 
падеж имеет своё название и отвечает на 
определённый вопрос. 

                   И.п.  Кто? Что?
                   Р.п.   Кого? Чего?
                   Д.п.  Кому? Чему?
                   В.п.  Кого? Что?
                   Т.п.   Кем? Чем?
                   П.п.  О ком? О чём?



 Существительные в единственном числе 
распределяются по трем типам склонения.
⚫  К первому склонению относятся существительные 
женского рода с окончанием –а(-я),а также 
небольшое количество существительных мужского 
рода с окончанием –а(-я).
⚫  Ко второму склонению относятся существительные 
мужского рода с нулевым окончанием, а также 
существительные среднего рода с окончанием –о(-
е).
⚫  К третьему склонению относятся существительные
женского рода с нулевым окончанием. Они имеют 
мягкий знак в конце основы.



Пусть тот бой не уп…мянут
В списк… славы з…л…той,

День придёт- ещё п…встанут
Люди в памяти ж…вой.



Шёпот, робкое дыханье,

Трели соловья.

Серебро и колыханье
Сонного ручья.

Свет ночной. Ночные тени,

Тени без конца.

Ряд волшебных изменений
Милого лица.

 (А.А.Фет)



Вечер, поле,
Огоньки.

Дальняя дорога.

( Вл.Маяковский)

Опять дожди, опять туманы.

И листопад, и голый лес,
И потемневшие поляны,

И низкий, серый свод небес.
(С.Аксаков)



Нарицательные и собственные имена 
существительные.

   Существительные, называющие 
единичные

(индивидуальные) предметы, являются 
именами собственными: Москва, Волга, 
Мария, Андрей, Каштанка и т.п.

  Собственными именами 
существительными

являются имена, отчества, фамилии 
людей,

клички животных, названия городов, рек и 
т.д.



       

       Существительные, называющие одно-
родные предметы, являются нарицательными: 
ученик, страна, река, лес и т.д.
Чтобы из всей группы однородных предметов 
выделить какой-то отдельный предмет, ему 
дают специальное название. 
Каждый человек имеет свое собственное имя,
отчество и фамилию, которые служат для того, 
чтобы из массы людей выделить этого 
человека.



Одушевлённые и 
неодушевлённые имена 

существительные
 Одушевлённые существительные 
называют предметы живой природы, к ним 
задается вопрос кто? : дедушка, кошка, 
щука, муха, червяк и т.д.
   Неодушевлённые существительные 
называют предметы неживой природы, к 
ним задаётся вопрос что?: город, мыло, 
смех, вода, камень, здание и т.д.



Одушевлённые и неодушевлённые
имена существительные различают 
не только по значению, но и по 
форме винительного падежа: у 
одушевлённых существительных 
форма вин. п. мн. ч.
одинакова с формой род. п .мн. ч., а у 
неодушевлённых существительных– 
с формой им .п. мн. ч. 



  Существительные имеют три рода:
мужской, женский и средний.
    Род существительного можно 
определить
поставив к существительному мой(м. р.), 
моя (ж.р.), моё(ср. р.).
 Кроме того, у некоторых существительных 
можно определить род по значению слова,
т.к.одни слова называют людей и животных 
мужского пола, а другие –женского.

Род имён существительных



Существительные имеют два числа-  
единственное и множественное. По числам 
изменяются конкретные существительные. 
Изменение по числам передаётся с 
помощью окончаний.
  Не изменяются по числам вещественные,
отвлеченные, собирательные 
существительные и некоторые другие. 

Число имён существительных



⚫ Только форму ед.числа имеют:
1) вещественные: молоко, сметана и т.д.
2) отвлеченные: любовь, дружба и т.д.
3) собирательные: учительство, листва и т.д.
4) собственные: Кавказ,Урал и т.д.
⚫ Только форму мн.числа имеют:
1) вещественные: чернила,очистки и т.д.
2) отвлеченные:каникулы,именины и т.д.
3) слова, обозначающие парные предметы: очки, сани и 

т.д.
4) собственные: Альпы, Карпаты и т.д.

У существительных, которые имеют только форму мн.ч, 
не определяется род и тип склонения.









Использованные интернет-ресурсы
Изображение Потебни.
https://www.google.ru/search?q=%D0%BF%D0%BE%D1%82%D0%

B5%D0%B1%D0%BD%D1%8F&newwindow=1&espv=210&es_sm=9
3&source=lnms&tbm=isch&sa=X&ei=dffXUu7sEYiV4wT3xYD4Bw
&ved=0CAkQ_AUoAQ&biw=1280&bih=865

Информация о Потебне.
http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D0%BE%D1%82%D0%B5%

D0%B1%D0%BD%D1%8F
Информация об Олимпиаде в Сочи 

http://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B8%D0%BC%D0%B
D%D0%B8%D0%B5_%D0%9E%D0%BB%D0%B8%D0%BC%D0%
BF%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B5_%D0%
B8%D0%B3%D1%80%D1%8B_2014

Стихотворение Фета «Шепот, робкое дыханье…»   
http://www.stihi-rus.ru/1/Fet/160.htm

Стихотворение  Аксакова «Вечер, поле, огоньки… »
http://dim25.tumblr.com/post/3140613255


